

Culte du 30 janvier 2021
Couvret, 17h

Paroisse du Val-de-Travers

Espérer quand même

Culte présidé par Patrick Schlüter

Accueil

La grâce et la paix vous sont données de la part de Dieu notre Père et de Jésus-Christ notre Seigneur.

Que le Dieu de la promesse, en qui prend source notre confiance, ouvre pour vous ses horizons d'espérance et de paix.

Que sa tendresse et son amour, qui sont de toujours, vous habitent et vous rendent un regard neuf, où tout est possible.

Bienvenue à vous pour ce culte qui nous invitera à « espérer quand même » selon le message de l'Église évangélique réformée de Suisse. La liturgie, les lectures et le message seront centrés sur le thème de l'espérance.

Invocation

Seigneur tu es proche, nos blessures et nos joies sont les tiennes, et dans ton humanité, tu nous précèdes sur tous nos chemins.

Sois l'hôte et le premier compagnon de nos vies, toi dont la présence nous fait signe, nous conduit et nous promet l'espérance jamais tarie.

Donne-nous de sentir ton amour, et d'y croire.

Amen.

Acte de repentance

Lorsque notre regard en arrière reste croché sur les échecs mal digérés, sur les habitudes ou les replis, sur les peurs très anciennes, sur l'incapacité de changer,

Viens, Seigneur, et donne-nous ton souffle de confiance.

Lorsque les vieilles culpabilités nous empoisonnent la vie, que notre regard sur nous-mêmes devient dur et sans complaisance, lorsque nos déceptions nous défont comme un tissu déchiré,

Viens, Seigneur, et donne-nous ton souffle de confiance.

Lorsque nous sommes coincés dans notre histoire, ou que le regard des autres nous y enferme, lorsque le passé vient éteindre l'espérance,

Donne-nous, Seigneur, ton souffle de confiance et ton pardon qui nous délivre et nous donne la grâce de nouveaux recommencements.

Amen.

Annonce du pardon

Ne soyez pas tristes et sans espérance, Parole de Dieu!

Dans le visage de Jésus,

le Fils en qui j'ai mis toute ma tendresse pour vous,

je vous ouvre un chemin et un demain

Écoutez et vous vivrez !

Là où vous êtes agités, je vous donne la Paix

Là où vous avez peur de manquer, je vous ouvre au Don

Là où vous vous absentez, je suis Présence

Ne soyez pas tristes et sans espérance, Parole de Dieu!

Mon pardon déjà vous a rejoints

Écoutez et vous vivrez !

Prière avant les lectures :

Dieu notre Père, nous nous tournons vers toi.

Nous regardons le seul visage

que nous connaissons de toi :

le visage de Jésus-Christ,

où nous pouvons te reconnaître.

Dans cet homme, tu es tout près de nous ;

dans ce serviteur, tu es notre frère ;

par ce vaincu, tu nous libères.

En ressuscitant Jésus-Christ,

tu nous ouvres à l'espérance.

Loué sois-tu !

Amen.

Jérémie 29, 10-14 en français courant :

« Et maintenant, voici encore ce que le Seigneur déclare :

« Quand le royaume de Babylone aura duré soixante-dix ans, alors j'interviendrai pour vous et je réaliserai le bien que je vous ai promis : je vous ferai revenir ici, à Jérusalem.

Car moi, le Seigneur, je sais bien quels projets je forme pour vous ; et je vous l'affirme : ce ne sont pas des projets de malheur mais des projets de bonheur. Je veux vous donner un avenir à espérer. Si vous venez alors m'appeler et me prier, je vous écouterai ; si vous vous tournez vers moi, vous me retrouverez.

Moi, le Seigneur, je vous le déclare : si vous me recherchez de tout votre cœur, je me laisserai trouver par vous. Je vous rétablirai, je vous ferai sortir de chez toutes les nations et de tous les endroits où je vous ai dispersés. Je vous rassemblerai et je vous ferai revenir en ce lieu d'où je vous ai fait déporter », déclare le Seigneur.

Jean 11, 17-27 en français courant :

Quand Jésus arriva, il apprit que Lazare était dans la tombe depuis quatre jours déjà. Béthanie est proche de Jérusalem, à moins de trois kilomètres, et beaucoup de Juifs étaient venus chez Marthe et Marie pour les consoler de la mort de leur frère.

Quand Marthe apprit que Jésus arrivait, elle partit à sa rencontre ; mais Marie resta assise à la maison.

Marthe dit à Jésus :

« Seigneur, si tu avais été ici, mon frère ne serait pas mort. Mais je sais que même maintenant Dieu te donnera tout ce que tu lui demanderas. »

Jésus lui dit :

« Ton frère se relèvera de la mort. »

Marthe répondit :

« Je sais qu'il se relèvera lors de la résurrection des morts, au dernier jour. »

Jésus lui dit :

« Je suis la résurrection et la vie. Celui qui croit en moi vivra, même s'il meurt ; et celui qui vit et croit en moi ne mourra jamais. Crois-tu cela ? »

— « Oui, Seigneur, répondit-elle, je crois que tu es le Messie, le Fils de Dieu, celui qui devait venir dans le monde. »

Prédication de Patrick Schlüter sur « Espérer quand même »

Espérer quand même

J'aime cette invitation de l'Église évangélique réformée de Suisse à « espérer quand même »¹, en particulier les derniers mots adressés par Rita Famos, la présidente :

« En ces jours, nous nous sentons soutenus par la promesse de Dieu qu'il nous donne un avenir à espérer (Jérémie 29:11). C'est ce que nous vous souhaitons aussi à vous tous. »

En relisant le texte de Jérémie 29, j'ai eu envie de méditer sur ce mot « **espérer** ».

L'oracle de Jérémie s'adresse au peuple d'Israël après la déportation à Babylone au 6^{ème} siècle avant Jésus-Christ. C'est le temps de l'exil ; Jérusalem a été prise et le Temple détruit. Les élites du peuple sont déportées à Babylone chez le vainqueur. Une lettre du prophète Jérémie aux déportés leur transmet un oracle de salut qui annonce la restauration du peuple et le retour au pays. Cet oracle concerne à la fois le futur et le présent. Le retour à Jérusalem et la restauration du peuple, c'est le futur. 70 ans, c'est long, c'est plusieurs générations. Même si l'exil durera finalement entre 50 et 60 ans, la plupart de ceux qui reçoivent l'oracle ne seront plus en vie au moment du retour à Jérusalem.

Néanmoins, il y a une promesse qui concerne le présent. Le lien avec Dieu n'est pas rompu, la porte est ouverte pour ceux qui s'adressent à lui.

Espérer, cela concerne le présent et l'avenir.

Si l'on pense substantifs, « espérer » nous renvoie à 2 mots « l'espoir » et « l'espérance ». Même si nous les confondons souvent, ils n'ont pas le même sens.

L'espoir, c'est l'attente d'une situation meilleure, d'une amélioration de ce que nous vivons de difficile dans nos vies. L'espoir est à vue humaine. Nous pouvons imaginer ce qui nous attend de mieux. Ainsi, aujourd'hui, dans cette situation de pandémie, il y a beaucoup d'espoirs à propos de la vaccination et de certains traitements pour la COVID-19. Nous espérons pouvoir

¹ <https://www.evref.ch/fr/esperer-quand-meme/>

revoir nos proches, nous serrer dans les bras, retrouver une situation proche de celle que nous connaissions avant la pandémie.

Quand nous ne voyons pas d'issue à une situation, nous disons qu'il n'y a plus d'espoir : maladie incurable, disparition d'une proche, rupture relationnelle.

Nous avons besoin d'espoir pour vivre, de sentir une ouverture possible. Je me sens reconnaissant et encouragé quand j'entends des bonnes nouvelles qui me donnent de l'espoir !

L'espérance recouvre une autre dimension, tant en philosophie qu'en théologie. C'est quelque chose de plus large, une confiance en l'avenir qui s'inscrit dans un horizon plus long, au-delà des difficultés actuelles. Même quand il n'y a plus d'espoir à vue humaine, il peut y avoir de l'espérance qui peut donner de la paix intérieure.

L'espérance chrétienne s'ancre en Dieu. Elle est fondée dans la fidélité de Dieu pour son peuple, dont les récits bibliques témoignent. L'espérance chrétienne est fondée dans la destinée de Jésus-Christ mort et ressuscité. Par lui, avec lui et en lui, comme le disent les mots de la liturgie, la mort et les forces du mal sont vaincues. Le Royaume de Dieu est ouvert dès maintenant. Il est en marche et même si nous ne les voyons pas, les forces de vie agissent pour mener le monde à son accomplissement dans la paix et la justice de Dieu.

Cette espérance peut être démentie à vue humaine. Elle ne se prouve pas par des démonstrations. Elle se reçoit dans le combat et l'abandon de la foi. Je peux la laisser naître en moi par l'action de l'Esprit Saint. Je peux en voir des traces dans l'histoire humaine par les personnes qui ont cru, espéré et agi au nom de leur foi, de leur sens de la justice, de leur amour de l'autre. Ils sont les témoins de ce Royaume déjà là. Ainsi, cette espérance a porté de multiples personnes et ouvert des chemins inattendus.

Pour moi, l'espérance chrétienne revêt 3 dimensions :

Elle est la **confiance que Dieu tient nos vies et l'avenir du monde dans ses mains**. Même quand tout semble fermé, un avenir est possible. Le vaccin pour la COVID-19 suscite de grands espoirs et c'est bien. L'espérance chrétienne nous dit qu'il y a quelque chose de plus grand qui concerne le sens et la destinée de notre monde et de nos vies. Quel monde va naître de ce que nous vivons actuellement ? Sera-t-il fondé sur la paix et la justice afin de reconnaître en chaque être humain un enfant de Dieu qui a pleinement sa place ?

C'est aussi une **espérance pour maintenant qui donne de la paix intérieure** : la mort est vaincue en Jésus-Christ. Ma vie ne se résume pas à ma survie physique. La vie en Dieu commence dès maintenant quand je m'abandonne à Dieu, quand j'ouvre les yeux pour voir le monde à partir du regard de Dieu. Jésus dit à Marthe : *« Je suis la résurrection et la vie. Celui qui croit en moi vivra, même s'il meurt ; et celui qui vit et croit en moi ne mourra jamais. »*

Lazare va revenir à la vie, mais la parole de Jésus est bien plus large que ce retour de Lazare parmi les vivants. Lazare mourra à nouveau, plus tard. Sa résurrection, c'est un signe qui renvoie à la question de la vie, de la vie véritable qui est offerte dès maintenant en Jésus-Christ à celui qui s'abandonne à lui dans la foi.

Cette promesse me donne de la liberté face à toutes mes peurs. Je peux être pleinement solidaire des mesures actuelles, tout en sachant que l'essentiel de ma vie est ailleurs. Qu'est-ce qui est essentiel dans ma vie et comment puis-je le remettre à sa juste place ?

L'espérance chrétienne est aussi une **espérance active** : je suis appelé à regarder l'autre par le regard de l'amour et de la compassion. Je suis appelé à ne pas fermer les yeux sur le mal, à inventer des chemins pour plus de justice et de paix. J'aime les signes de solidarité dont parle Rita Famos et ce message : « nous sommes là les uns pour les autres ». Quels gestes et actions puis-je poser pour les autres ?

Ainsi, Dieu nous donne un avenir à espérer !

Amen.

Prière de Martin Hoegger²

Espérance, quel beau mot d'Évangile !

Un mot essentiel que tu nous donnes.

Mets-le dans mon cœur et sur mes lèvres !

Que j'en respire et en vive !

Tu es la racine de toute espérance.

J'ai besoin de la recevoir de toi

Afin de la mettre d'abord en toi

Et être encouragé dans les épreuves.

Fais-moi vivre de ton espérance, Seigneur.

Tu l'as vécue en t'abandonnant au Père.

Oui, verse l'Esprit de confiance

Pour que je marche avec toi et en toi.

Alors, enraciné dans ton espérance,

je pourrai avoir confiance en moi,

la donner à mes frères et sœurs

et apporter encouragement et espérance.

² <https://martin.hoegger.org/index.php/spiritualite/prieres/423-prieres-d-esperance>

Prière d'intercession (1.33.008)

Un jour, ta voix nous a appelés, Seigneur,
ta Parole nous a créés.

Nous voulons être des hommes nouveaux
et des femmes nouvelles,
germes de paix et d'espérance pour le monde.

Nous te prions pour ceux qui ont perdu l'espoir,
pour ceux que décourage la dureté des humains.
Que, pour eux, le mal ne soit pas plus fort que le bien,
mais qu'il gardent un cœur ouvert
qui sache attendre et espérer.

Que ton Église jalonne la route des hommes et des femmes
de gestes qui donnent une authentique espérance.

Que, dans toutes les communautés chrétiennes
de nos villes et de nos villages,
ton espérance se fasse un chemin à travers nos vies quotidiennes.

Que notre vie personnelle soit un signe concret d'espoir
aux yeux de tous et, surtout, aux yeux des plus humbles et des plus humiliés.

Par notre prière, nous accompagnons les personnes qui suite à la pandémie ont :

- des ennuis de santé
- des problèmes de dépression
- des difficultés financières
- des difficultés de travail

Donne-leur de trouver du soutien sur leur chemin et aide-nous à être attentif à ceux qui nous entourent.

Aujourd'hui,

tu mets ton nom dans notre bouche,

ton œuvre est dans nos mains.

Fais de nous des germes de paix et d'espérance pour le monde.

O Christ, souviens-toi de nous quand tu viendras dans ton Règne, apprends-nous toi-même à prier :

Notre Père qui es aux cieux,

Que ton nom soit sanctifié.

Que ton règne vienne.

Que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel.

Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour.

Pardonne-nous nos offenses,

comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous offensés.

Et ne nous laisse pas entrer en tentation,

mais délivre-nous du mal,

car c'est à toi qu'appartiennent le règne, la puissance

et la gloire, pour les siècles des siècles.

Amen.

Bénédictio

Au creux de vos vies, le Seigneur dépose l'espérance.

Dans le creux de vos mains, il dépose son amour.

Au fond de vos yeux, il dépose sa lumière.

Dans le fond de vos cœurs, il dépose sa paix.

Allez avec la bénédiction du Dieu Père, Fils et Saint-Esprit !

Amen !